

HERNIES ET GROSSESSE.—C'est une femme enceinte pour la troisième fois. Elle a eu un accouchement normal dans lequel on n'a eu rien de particulier à noter. Seulement cette femme avait remarqué qu'au début de sa grossesse, avait apparu, au-dessus de l'ombilic, une tumeur de la dimension d'une noisette, tumeur qui, un peu plus tard, est devenue grosse comme un marron.

C'est une hernie.

Eh bien, qu'arrive-t-il aux hernies, pendant la grossesse ?

La grossesse favorise-t-elle la hernie ? En général, non, si l'on parle des hernies crurales ou des hernies inguinales, et la raison en est très simple : la grossesse, en effet, en se développant, éloigne l'intestin du canal inguinal et du canal crural et est, par conséquent, une difficulté pour la production de la hernie crurale inguinale. Mais il n'en est pas du tout de même quand il s'agit de la hernie ombilicale. La grossesse, en distendant l'utérus, refoule le paquet intestinal en haut, où il est d'autant plus pressé que la grossesse est plus avancée. S'il y a une petite ouverture par laquelle peut s'engager l'intestin, il est certain que l'état gravide de l'utérus est une cause qui excite d'autant plus à la sortie des tissus et facilite cette sortie.

Mais cette hernie de quelle nature est-elle ? Quelquefois c'est une simple hernie de tissu adipeux, et, dans ce cas, elle est généralement petite. — Mais il peut y avoir aussi la hernie qui intéresse l'épiploon et celle qui porte sur l'intestin, — les deux que l'on observe en chirurgie (épiploïque et intestinale).

Chez notre malade, c'était une hernie épiploïque, qui formait une masse pâteuse, irrégulière, avec cette particularité qu'elle était devenue fort douloureuse après l'accouchement, et irréductible, tandis qu'avant l'accouchement elle était réductible — la malade la faisait rentrer elle-même très facilement. Il y avait, en outre, de l'inflammation.

Si l'accident avait augmenté, nous aurions dû faire une incision et débrider l'anneau par lequel l'épiploon avait fait hernie. Mais, comme en somme la douleur ne s'était déclarée sur ce point que depuis peu, on s'est contenté d'appliquer sur la hernie une compresse d'alcool à 90 degrés, que l'on a recouverte d'un taffetas gommé dans le but d'empêcher l'évaporation.

Je n'ai pas cru que la hernie allait être guérie par cette application, mais l'alcool influence la peau et la rend peu sensible. — Eh bien, par ce moyen fort simple, la douleur a été calmée et la hernie est rentrée d'elle-même.